



FONDATION  
**IMPACT HOPE**

## **Projet d'appui aux familles de personnes déplacées et réfugiées comptant des enfants handicapés en Ukraine.**

### **Contexte**

Confrontés au chaos provoqué par le conflit, les enfants et les personnes handicapées sont les plus touchés, car ils doivent faire face à des défis et des difficultés supplémentaires. Souffrant d'un handicap physique ou mental, ces personnes sont incapables de se rendre seules dans les abris anti-bombardements. Les familles comptant des personnes handicapées sont encore présentes dans tout le pays et ont un grand besoin de protection. Elles ont besoin de médicaments coûteux, de nourriture spéciale, d'équipements supplémentaires, de transports spécialement équipés et de logements. La guerre a également touché les personnes handicapées qui vivent à Lviv : angoisse liée aux sirènes, peur constante des bombardements, perte d'emploi, impossibilité d'acheter les médicaments nécessaires, perte des relations sociales. Les personnes atteintes d'autisme sont particulièrement touchées. Les parents d'enfants handicapés ont également besoin d'un soutien professionnel en cette période particulièrement difficile. Le plus souvent, ces parents éprouvent des sentiments d'impuissance, de peur, de désespoir, voire de culpabilité d'être en vie.

### **Bref résumé du projet**

Emaus est une organisation ukrainienne basée à Lviv dont la mission est de rendre la société ukrainienne plus accueillante vis-à-vis des personnes avec un handicap.

En cette période de guerre, Emaus contribue à l'aide aux familles et personnes déplacées venues des autres régions d'Ukraine. Fidèle à sa mission, elle se concentre plus spécifiquement sur les familles déplacées ayant des enfants handicapés mentaux. Emaus assiste les familles de Lviv mais aussi celles qui ont migré vers l'Ouest à la recherche de protection.

Dès la première semaine de la guerre, Emaus a organisé un projet d'évacuation des personnes handicapées et de leurs familles des endroits dangereux en Ukraine. Un centre d'appel a été créé pour coordonner les soins aux réfugiés handicapés et à leurs familles. Le personnel d'Emaus et une équipe de bénévoles interviennent au quotidien. Même des personnes déplacées ayant tout perdu se proposent pour aider les moins valides.

## **Objectifs spécifiques**

Le projet a pour objectifs :

- D'accueillir les familles comptant des personnes handicapées venues surtout des zones de guerre en leur fournissant une aide logistique, médicale et alimentaire
- D'aider certaines de ces familles à passer les frontières pour chercher refuge dans des endroits plus sécurisés en attendant un retour au pays
- De renforcer le soutien psychologique et moral aux personnes avec un handicap mental, leurs familles et les personnes engagées auprès d'elles ;

## **Activités**

Les grands enjeux dans l'immédiat sont les suivants :

### - Le transport

L'organisation du transport depuis les villes attaquées demande le plus d'efforts et de moyens financiers. Il faut parfois prévoir des lieux de transfert spécialement équipés pour les personnes en fauteuil roulant ou en ambulance et pour celles qui ont un traumatisme aux vertèbres cervicales et ne peuvent pas être en position assise.

Emaus a pu évacuer des personnes vers la Pologne et d'autres pays frontaliers. Pour ceux qui n'ont pas besoin de soins médicaux particuliers ou d'une position allongée spéciale pendant le transport, Emaus organise des transports en bus. Depuis le début de la guerre, 426 réfugiés ont sollicité l'aide d'Emaus : 193 d'entre eux avaient besoin d'une aide humanitaire 233 ont été évacués à l'étranger ou vers des lieux plus sécurisés dans les Carpathes.

### - L'hébergement

Emaus a créé il y a quelques années un centre d'hébergement et de rencontre de personnes handicapées (la Maison d'Emaus) au sein de l'université catholique de Lviv (UCU). Les chambres libres ont été cédées à des familles avec personnes handicapées venant de Kiev et des villes de l'Est de l'Ukraine. Afin d'accepter

davantage de réfugiés handicapés à Lviv, Emaus coopère avec d'autres organisations, telles que Dzerelo (centre de réhabilitation), L'Arche local... L'université Catholique d'Ukraine à Lviv met aussi à disposition des dortoirs pour ces personnes déplacées.

Les employés d'Emaus installent les réfugiés, organisent des repas et, si nécessaire, recherchent des personnes qui puissent fournir un soutien individuel. Emaus fournit souvent des produits d'hygiène, des produits de première nécessité, des couches jetables.... Des rations alimentaires sont préparées pour ceux qui voyagent.

#### - Les médicaments, fournitures médicales et la nourriture spéciale

De nombreuses pharmacies dans les villes de l'Est de l'Ukraine ont été fermées suite à l'invasion. Elles manquent de médicaments importants dont les personnes handicapées ont besoin. Emaus a établi une liste des médicaments et des fournitures nécessaires. Ils seront acheminés par transport humanitaire vers les différentes villes d'Ukraine. Les familles qui ont décidé de migrer vers l'Ouest recevront les médicaments ou les fournitures médicales à Lviv.

Les médicaments principalement dispensés sont des antalgiques, sédatifs, pommades pour les articulations, anti-refroidissement, médicaments de premiers secours (garrots, poudre pour stopper le sang, analgésiques, bandages, ciseaux médicaux, etc.).

Pour la moitié des réfugiés, il s'agit aussi de médicaments spécifiques : des médicaments contre la mucoviscidose, des hormones, psychotropes, antidépresseurs, neuroleptiques...

#### - Le soutien psychologique

- Groupes de soutien pour parents

Emaus a créé un groupe de soutien pour les parents d'enfants handicapés. Des réunions sont organisées en ligne pour les différentes régions d'Ukraine, y compris les zones actuellement occupées par l'armée russe. L'objectif est de leur donner le sentiment d'être accompagnés et de vivre une réelle empathie dans les moments les plus difficiles.

- Soutien psychologique individuel pour les parents de personnes handicapées. Emaus aide les parents à payer le thérapeute (50/50).
- Consultations psychologiques individuelles pour les enfants et les personnes handicapées.

#### - Le soutien aux jeunes handicapés de la région de Lviv

Compte tenu de la charge de travail supplémentaire en temps de guerre, le programme habituel d'aide aux familles ne peut plus être assuré à 100 %. Emaus s'efforce de garder une attention aux besoins spécifiques des personnes

handicapées qui vivaient déjà à Lviv en ce temps de guerre et leur offre un soutien psychologique en ligne.

#### - Des ateliers pour les enfants handicapés

Dès que les espaces seront à nouveau libres, Emaus prévoit d'organiser un atelier avec des activités éducatives pour les enfants réfugiés handicapés mentaux et leurs parents à Lviv.

Ces activités pour enfants étaient menées par les services sociaux de Lviv dans différents quartiers de la ville. Aujourd'hui, les ressources des services sociaux sont davantage concentrées sur les réfugiés et Emaus a pris en partie le relais pour les enfants.

### **Contribution du projet à un réel changement**

Le projet structurel d'Emaus a fait place depuis février 2022 à un projet d'accueil et d'accompagnement des familles comptant des personnes handicapées. Cet appui réalisé souvent dans des conditions très difficiles valide la stratégie d'inclusion et d'attention particulière vis-à-vis de ces personnes même et surtout en temps de guerre. Un certain nombre de personnes déplacées valides se proposent comme volontaires pour aider Emaus. Tout cela contribue au changement des mentalités vis-à-vis des personnes handicapées.

### **Localisation du projet**

Le projet est localisé dans la ville de Lviv, à l'Ouest de l'Ukraine. Il est réalisé au profit de familles venant de l'ensemble de l'Ukraine et plus spécialement des zones en guerre comme l'Est et le Sud.

### **Partenaire local**

Le centre Emaus a été fondé en 2000 à Lviv, au sein de l'Université Catholique d'Ukraine, dont le but est de former de nouvelles générations d'Ukrainiens compétents et non corrompus qui transformeront la société de demain.

Le centre vise à transformer la société ukrainienne dans son ensemble, marquée par l'idéologie soviétique, en luttant contre les attitudes négatives et stéréotypées vis-à-vis des personnes handicapées, et en contribuant ainsi à une plus grande ouverture et bienveillance envers toute personne.

### **Bénéficiaires directs**

Depuis le début de la guerre, 426 réfugiés ont sollicité l'aide d'Emaus : 193 d'entre eux avaient besoin d'une aide humanitaire

233 ont été évacués à l'étranger ou vers des lieux plus sécurisés dans les Carpathes.

En général, Emaus peut accepter environ 40 personnes par semaine. Ce nombre n'est cependant pas régulier. Il dépend du degré de dangerosité de la situation à l'Est, des possibilités de transport et des capacités à les accueillir à Lviv.

### **Viabilité du projet**

- On peut facilement imaginer qu'un projet d'urgence en temps de guerre n'a pas vocation à être viable. Emaus reprendra ses activités de formation et de sensibilisation dès la guerre terminée. En attendant, l'organisation resserre ses liens avec le département de l'éducation de la mairie de Lviv. Emaus y assure des cours de formation continue aux enseignants (environ 700 enseignants par an) pour sensibiliser et inclure la thématique des personnes handicapées dans le cursus. Ces séminaires en ligne ont été initiés et seront poursuivis et étendus en 2022 et après.

### **Suivi et évaluation**

Le projet est suivi au quotidien par l'équipe d'Emaus. Celle-ci est épaulée par des membres de l'université. Impact Hope soutient l'organisation dans sa réflexion, ses orientations et assure des évaluations externes.